

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA, MARTES 20 DE FEBRERO DE 1912

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. — Teléfono, n.º 6

## Granja agrícola

Con la satisfacción que puede suponerse en quien, como nosotros, ha trabajado con insistencia en pro de una idea y ha seguido atentamente la marcha dificultosa de la misma impulsada, por el tenaz esfuerzo de los que en verla convertida en realidad ponían su empeño, nos enteramos, primero, de los telegramas en que dos diputados a Cortes por este distrito comunicaron a distintas personas de esta localidad que había sido firmada la Real Orden creando en esta provincia la Granja Agrícola por tanto tiempo anhelada; y después, del texto de la citada real disposición.

En efecto, larga por demás ha sido la jornada y numerosas las peripecias que el proyecto de la Granja por nosotros resucitado hacia ya cerca de tres años, ha sufrido. Con frecuencia hemos sentido flaquear nuestro ánimo y palidecer la esperanza que de ver realizado el proyecto habíamos concebido. Acogido con cierta indiferencia, preciso es reconocerlo, el repetido proyecto, por muchas entidades y personas en quienes teníamos el derecho de esperar encontrar apoyo robusto y decidido, nos resignáramos ya a dar por fracasada nuestra empresa cuando la venida a esta isla del entonces ministro de Fomento señor Calbetón con motivo de la Exposición de productos regionales, volvió a hacerla viable, ofreciendo dicho ministro consignar en los presupuestos del Estado, como lo hizo, la partida necesaria para sufragar los gastos del establecimiento.

Sin embargo, cerca de dos años han sido necesarios para vencer las innumerables dificultades que a la ejecución del proyecto se han opuesto; y probablemente no se hubiera logrado vencerlas sin el poderoso concurso de importantes corporaciones que, como la Cámara Agrícola Balear, el Consejo Provincial de Fomento, el Ayuntamiento de Palma y la Federación Agrícola Balear, aunaron sus esfuerzos para desvanecer los honrosos escrúpulos de algunos dignos diputados provinciales, que se resistían a imponer a la corporación el sacrificio de adquirir y poner a disposición del Estado los terrenos donde ha de establecerse la Granja.

Por fortuna han sido superadas todas las dificultades y removidos todos los obstáculos, de modo que hoy no cabe ya dudar que en tiempo más o menos breve, contará esta provincia con el nuevo centro de enseñanza cuyos beneficios resultados no tardarán en traducirse en prosperidades para nuestra agricultura.

Posedidos de aquella íntima satisfacción de que antes hemos hablado, por el éxito de una empresa en que tanto nos hemos interesado, nos es muy grato reiterar nuestro aplauso a la Diputación y a las demás corporaciones y entidades antes nombradas, aplauso que hacemos extensivo a los representantes en Cortes por esta provincia y demás personas que han aportado su concurso a la realización de la obra.

## ARTE Y ARTISTAS

### Benvenuto Cellini

Muy accidentada y azarosa por demás fué la vida del artífice; reñosa las terribles aventuras en que figuró, las persecuciones y encierros que sufrió y sus grandezas, no le permite el espacio de que disponemos, pues por sí solos bastarían para llenar algunos tomos.

Como artista, hemos de hacer notar que sus obras fueron muchísimas y de mérito extraordinario, así las de orfebrería, que a juicio de los inteligentes son las mejores, como las de escultura, entre las que merecen señalarse la estatua de Perseo, que Cellini labró para la plaza del Gran Duque, en Florencia; esta estatua representa a Perseo pisando el cuerpo de Medusa después de haberle cortado la cabeza, que levanta en alto con su mano izquierda.

Nació en Florencia en 1500 y falleció a los 71 años de edad, el 13 de febrero de 1571.

### Un comediógrafo

Alejandro Bisson, el popular comediógrafo francés, ha fallecido.

Su labor teatral, bastante conocida en España, por traducciones y fuaslamientos, fué notable, considerándose como obra maestra suya el «vaudiville» «Las sorpresas del divorcio», comedia lindísima que ha servido de modelo dentro del género. Bisson tenía sesenta y cuatro años.

### Mesa artística

Mientras cumplía veinte años de edad en un presidio de Pittsburgh (Estados Unidos) por un crimen cometido por otro individuo, Andrés Toth construyó una mesa muy artística de complicado mosaico, compuesta de 7,050 piezas diferentes de madera de doce clases distintas.

En la confección del mueble tardó Toth nueve años, y según los peritos

mueblistas, la mesa vale 500 duros, por lo menos.

Pero lo más curioso es que al hacer cada una de las mencionadas 7,050 piezas, el presidiario inocente rezaba una oración pidiendo su vindicación, y al fin vio logrado su anhelo. Hace pocos meses, confesó el crimen el verdadero culpable, declarando que había dejado que sentenciasen a Toth en venganza de que una vez se rió de él.

Toth ha sido puesto en libertad, y el multimillonario Carnegie le ha señalado una pensión.

Don Tomás

Decía una muchacha alegre: Tengo muy buenos amigos. Ayer estaban de tertulia en mi casa un inglés, un francés, un alemán, un italiano y un español.

—¿Pues ándate con cuidado!  
—¿Por qué?  
—Porque te van a llamar la Conferencia de Algeciras.

## CUENTOS CORTOS

### El nietecito

Verdaderamente, el tío Sabino ¡estaba de buenas. Cuando después de algunos años malos veía su hacienda pronta a demorarse con estrépito, como ruinas en terremoto, he aquí que el casorio concertado entre Dimas, su unigénito, y Pepa, la de tía Rosa, venía a echar un puntal firme en aquella que él veía ya bambolearse a pasos agigantados. Y a decir verdad, ni el padre ni el hijo se merecían aquella ventura, ni mucho menos; tío Sabino era un viejo cazarro y maruclero; un místico de esos de gramática parda y malas artes, que caminan astutos y desconfiados en todos actos de la vida sin nunca mirar cara a cara, siempre maliciosos y nunca nobles. Dimas era un majadero, que engreído con las ficticias riquezas de su padre no sabía hacer nada de provecho, como no fuese pintar la cigüeña, presumiendo ante los mozos, y jactándose de guapo y conquistador ante las mozas.

Pero como en esta vida no salen las cosas tal y como deben salir, había sucedido que la Pepa se enamoró de Dimas, y éste al parecer de ella, con gran júbilo por parte del tío Sabino, que veía próximo el día que saldría de apuros, pues la tía Rosa tenía fama, no sólo de muy rica, sino de desinteresada y buena. Por eso, tanto el hijo como el padre estaban rebosantes de satisfacción.

Sin embargo, algo había que, a tener los dos hombres más estrechas las conciencias, hubiera bastado para quitarles la alegría que llenaba sus almas. En un pueblecito próximo, en Encinilla, vivía una pobre muchacha, la Mari, que a una hermosura extraordinaria, unía una pobreza extrema; era huérfana, no tenía amparo de pariente alguno, vivía de lo que su trabajo honrado le proporcionaba. Dimas la había visto, y ante los insistentes requerimientos del mozo, no sólo fueron novios, sino que llegaron a traspasar la barrera que separa el pecado de la virtud... Hubo después de lo siempre, el mozo apartándose poco a poco, y la pobre abandonada, sintiendo los albos de una vergonzosa materidad, esperaba, esperaba humilde y paciente, el cumplimiento de una promesa que no llegaba nunca...

En la vetusta cocina del tío Sabino había aquella noche extraordinaria animación. Tía Rosa sentada en el escaño deparita con el amo de la casa; había ido allí la buena mujer, a pasar un rato de tertulia, con su futuro consuegro, había tratado de todo lo concerniente a la boda, que no tardaría en celebrarse. Algunas mozas de la vecindad habían acudido también; alguien descolgó un panderero de la pared y se «armó» un poco de baile.

La noche era invernal, fría, extremadamente fría; los leños ardían en el hogar con monótono chisporroteo, bañando de luz intensa y movizada las caras de aquellas gentes alegres y bulliciosas. Fuera, el helado cierzo de la tierra próxima, azotaba furioso la casa, zumbando en la campana de la chimenea, como un lamento.

Cuando tía Rosa se retiraba y con ella todos los extraños, al abrir el portón una ráfaga glacial corrió por el zaguán amplio. En el umbral, un montón informe de trapos, llamó la atención de todos. Es un «pilongo», un «pilongo». Una cogió aquel envoltorio y entre las pobres telas pudo verse la carita menuda y sonrosada de un niño recién nacido que despertó, al ser movido, y comenzó a llorar estrepitosamente.

—Un «pilongo»—repetían las mozas. Por el cerebro de tío Sabino cruzó un presentimiento, con aleteo de ave agorera. Tomó el envoltorio en sus brazos y llevándolo junto al fuego del hogar vió un papel arrugado entre las ropas. Con toscas letras estaba escrito: «Hijo de Dimas y la Mari»...

Tío Sabino sintió una sensación mansa, dulce, olorosa de bondad, como nunca la sintiera, al ver aquel pedazo de carne fresca y sonrosada, aquel nene abandonado, que tenía los ojos de su Dimas, que era sangre suya... Hubo un momento de estupefacción entre los circustantes; al fin, el viejo rompió el silencio, diciendo:

—Ya no hay nada de lo dicho, tía Rosa... Y tú, Dimas, máfame cómo te vas con todos los papeles y con el crío a Encinilla y dé allí no te vuelves sin casarte con la Mari... ¡Dios hará que salgamos adelante con esta bendición suya!

Y mientras tía Rosa y la gente desfaban, comentando el suceso, tío Sabino, el viejo malo, el que nunca tuvo corazón ni para hacer bien alguno arrullaba y cantaba amoroso al nietecito...

Federico Beato

## Crónica Médica

### LIPIANDO LOS OJOS POR LA ELECTRICIDAD

Los electroimanes, que tantas aplicaciones tienen en ciertas industrias, se emplean también hoy con buen éxito en cirugía, para extraer partículas de hierro ó acero introducidas en los ojos. El uso de tales aparatos tenía, sin embargo, hasta ahora no pocos inconvenientes para los oculistas. En primer lugar, siendo estos electroimanes quirúrgicos muy pequeños, y por consiguiente de poca fuerza, con frecuencia fallan en el momento más crítico, comprometiendo el éxito de la operación, y además, todo electroimán de suspensión, por perfeccionado que sea, exige que el operador emplee las manos cuando es innecesario, con lo cual éste pierde su dominio sobre el ojo y el cuerpo del paciente.

Afortunadamente, un médico suizo, el doctor Haab, director de la Clínica Oftálmica de Zurich, ha ideado un aparato que viene a subsanar tan sensibles deficiencias. Para inventarlo, ha tenido en cuenta tres condiciones, a saber: que el imán debe poder desarrollarse una fuerza de atracción enorme; que debe colocarse horizontalmente, y de tal manera que su circuito pueda abrirse y cerrarse sin más que mover un pedal; y que el polo de funcionamiento debe tener dimensiones proporcionadas a las de la bobina.

El hecho de tener el electroimán una gran fuerza de atracción, es de gran importancia, ya que su misión consiste precisamente en atraer cuerpos extraños. El empleo de un pedal para abrir y cerrar el circuito es igualmente conveniente, porque deja libres las manos del operador, á más de que permite cortar el circuito con rapidez cuando se desea evitar que la partícula metálica pase a una región del ojo donde podría resultar molesta su presencia, y de que con este procedimiento el electroimán no necesita ser de suspensión.

El Dr. Haab considera que el electroimán de suspensión dista mucho de ser satisfactorio. De su práctica en las operaciones de este género, ha deducido que basta sostener el imán de tal manera, que su eje pueda girar en cualquier dirección en un plano horizontal.

El electroimán Haab tiene forma de campana. El polo operador es un cono de noventa grados, y este extremo de la bobina está adelgazado de manera que el operador pueda ver sin dificultad todo el campo de la operación, hasta la punta del pelo. Al aparato acompañan cuatro puntas.

El polo opuesto se ensancha en forma de campana, que cubre y protege la mayor parte de la bobina. Esta construcción ofrece la ventaja adicional de restringir el área del campo magnético exterior.

El imán está montado sobre una columna de hierro colado, de tal forma, que puede fácilmente girar en cualquier dirección. La columna que está hueca a fin de que su peso no sea excesivo y pueda ser fácilmente transportable, tiene a la altura conveniente una repisa para sostener los brazos del paciente y que éste permanezca inmóvil durante la operación. En la base, va la llave, que se cierra oprimiendo un pedal y queda abierta en cuanto se levanta el pie.

Finalmente, este electroimán, cuya fuerza de atracción es doble que la de cualquier otro de los empleados en oftalmología, está construido para usarlo con corriente continua de 60 a 300 voltios, pero puede también emplearse con corriente alterna trifásica, siempre que se haga uso de un transformador. La fuerza máxima que se necesita, es de un kilovatio próximamente.

La gran ventaja de este nuevo aparato consiste en que, dada su fuerza de atracción, no solo podrá ser empleado por los oculistas sino también por los cirujanos en general, para la extracción de partículas de hierro de heridas en cualquier parte del cuerpo. Es, por consiguiente, un aparato que no debe faltar en ningún hospital, sobre todo, allí donde hay minas o establecimientos metalúrgicos. La mayor parte de las heridas ocasionadas laminando hierro, contienen finísimas partículas del metal y al extraerlas una con pinzas o con agujas es una operación tan penosa para quien la hace como dolorosa para el paciente. Con un electroimán poderoso, en cambio cualquier fragmento de hierro ó de acero puede ser extraído rápidamente y casi sin dolor.

## MELILLA

### NUESTRA EXPANSIÓN COLONIAL

No ha muchos días aún, oía yo lamentarse a unos cuantos labradores españoles que poseen terrenos en el Rif, al amparo de las posiciones ocupadas por nuestras tropas, de las grandes dificultades que tropiezan para el desenvolvimiento y desarrollo de sus fincas. Lejos de obtener facilidades—decían—para el fomento de la agricultura, ya que no son pocos los obstáculos que se oponen a la adquisición de propiedades en el campo, se nos ponen todo género de trabas, al extremo que la tan cacareada expansión colonial va a reducirse ¡con el tiempo a unas cuantas parcelas de terreno cultivado en las faldas del Gurugú y en el valle de Frajana. ¡Buen puñado son tres mocas! La primera dificultad con que tropiezan los labradores que vienen aquí a establecerse es la falta de formalidad de los moros en cuanto a la cesión de sus propiedades. Un español cualquiera que intente adquirir no más que un pequeño trozo de terreno, ha de perder necesariamente un par de meses, cuando menos,

en conferencias, y cabildos con el propietario o propietarios que hayan de hacer la cesión. Intervendrán en las ventas las autoridades españolas y los notarios moros, y cuando, al cabo de ochenta o noventa días perdidos inútilmente firman los documentos de adquisición, el adquirente verá sorprendido por una lluvia de reclamaciones. Cuando menos lo piensa, encontrará asediado por dos, cuatro, seis o más moros que se declaran propietarios de los terrenos que acaba de comprar.

Tan dividida está en el Rif la propiedad que, a veces, una pequeñísima porción de terreno pertenece a veinte o treinta individuos, signo indudable del estado de miseria en que viven estas gentes.

El marqués de Portago, que recientemente ha adquirido grandes extensiones de terreno en el Zaio, uno de los puntos más fértiles de todo el Rif, puede dar fe de lo que aquí ocurre con la propiedad. El puede hablar por experiencia. Aún no ha mucho, cuando realizara la excursión por nuestras posiciones avanzadas, en el mes de noviembre de 1911, ó de sus labios amargas lamentaciones, acres censuras contra cosas y están obligados a velar por el porvenir de España en sus colonias, muestran una apatía y una indiferencia verdaderamente suicidas.

Si ois hablar a los escasos colonos españoles que hoy empiezan a cultivar estos campos rifeños, oíréis decir que, si bien existen grandes extensiones de tierra de pésima calidad, no son, sin embargo, absolutamente despreciables. El agricultor inteligente sabe sacar a la tierra su fruto, según su calidad y condiciones. Aquel terreno que carece de utilidad para un determinado género de cultivo puede tener seguro y eficaz aprovechamiento si se sabe dar a cada trozo de tierra la semilla que requiere. Yo creo—decíame uno de los colonos a que aludo anteriormente—que aquí en el Rif habrá terreno de pésima calidad; pero todo es materia explotable. Lo que ocurre es—añadía—que no es posible sembrar videdos donde no se pueden obtener sino patatas. En cambio, existen regiones tan fértiles y pródigas como las de Cabo de Agua, Beni-bu Yagi, el valle de Frajana, kabila de Beni Sicar y las huertas de Izarrora y Semmar, frente el Kert, en Beni-bu Gafar. Estas tierras permanecen en salvaje virginidad, porque los moros no sólo desconocen los diversos sistemas de cultivo, sino que carecen de elementos, del estudio y de la práctica, tan necesarios para la mayor perfección de los trabajos agrícolas y más positivos resultados de las cosechas. Si ellos, en vez de utilizar todavía el arado primitivo, que sólo remueve la superficie de la tierra, dispusieran de los elementos modernos de labranza, doblarían seguramente las cosechas.

No hay razón para que aún no se haya hecho el desarme de los moros de las kábilas próximas, y en cambio no se permita el uso de armas a los españoles, que viven en el campo a merced del bandidaje. No hace aún cuatro días, cuando regresábamos del canje de los prisioneros el director de El Telegrama del Rif, Sr. Lobera, y yo, unos moros, ocultos entre las sombras, hicieronnos unos disparos ya muy cerca de la plaza. Dos horas después, y a las mismas puertas de Melilla, asalta ban los moros una casa de labor de unos españoles y asesinaban a un matrimonio y dos niños.

Tan escandalosos hechos imponen las medidas de rigor que el general Aldeve se propone adoptar; pero no basta la buena voluntad y el celo desplegado por la primera autoridad de la plaza. Es preciso poner a los españoles que viven en despoblado en condiciones de defensa personal. Al efecto, debe autorizarse el uso de armas a estos valerosos españoles que, por apremiantes exigencias de la vida, ven obligados a vivir en constante zozobra, a merced de la emboscada de un bandido.

Sin estas seguridades no será Melilla, ciertamente, el imán que atraiga la emigración; sin medidas que lleven la tranquilidad de espíritu al ánimo de las gentes, la expansión colonial que buca España no será en el porvenir ni un mito o una fábula.

Alfredo Rivera.

Melilla 12 febrero 1912.

## DE PARIS

### Las negociaciones hispano-francesas

París, 16.—El Journal dice que la solución del acuerdo franco-español se impone sin tardanza; después de las últimas proposiciones francesas. Dice el referido periódico que las cuestiones pendientes de resolución son tres: la administrativa, la aduanera y la relativa al ferrocarril de Tánger a Fez. Con respecto a la cuestión administrativa, se han hecho a España amplias concesiones por medio del proyecto de Poincaré. El Gobierno de Madrid intervendrá en la elección del representante del Maghzen y disfrutará de la libertad de promulgar los reglamentos aplicables a la zona española, exceptuando los reglamentos relativos a aduanas y comunicaciones que se irán siendo internacionales. Con respecto a la cuestión aduanera, España no puede mantener la demanda de liberación de sus aduanas marroquíes, cuyos ingresos han de convertirse en garantía de pago del empréstito de 1904-1910.

Francia acepta el compromiso de una comisión franco-española para intervenir en todo lo más que puede conceder. En caso de los portadores de títulos, siendo cuanto al ferrocarril de Tánger a

Fez, Francia propone un convenio franco-español con participación según la longitud de la línea en las respectivas zonas, pero rechaza la petición de España, que consiste en querer construir ella sola el trozo de línea de Tánger a Alcázar. Tal medida entorpecería la construcción de toda la red marroquí. El Gobierno español, termina diciendo el aludido periódico, debe comprender que Francia ha hecho cuanto podía de su parte, por lo cual la votación del acuerdo es de todos esperada.

Acercos del estado actual de las negociaciones franco-españolas, afirman los que se dicen bien enterados, que no quedan ya por resolver sino dos únicas dificultades, la relativa al ferrocarril de Tánger a Fez y la que hace referencia a la cuestión financiera.

Se afirma también no ser exacto que España haya rechazado una parte, ni grande ni pequeña de las proposiciones francesas, que el Gobierno de Madrid examina en su totalidad con el deseo muy sincero de llegar a una inteligencia.

Un inglés fué a consultar a Hannehman, el padre de la homeopatía. Hannehman le auscultó, le pasa un frasquito por las narices y dice: —Respire usted. El inglés respira con fuerza. —Está usted curado. Disimulando su asombro, el inglés pregunta: —¿Qué debo a usted? —Mil francos.

El inglés saca de su cartera un billete representativo de aquella cantidad, se lo pasa al doctor por la punta de la nariz y dice: —Respire usted. Y sin dar tiempo a que Hannehman contestara cosa alguna, exclama flemáticamente: —¿Está usted pagado!

## POR CORREO

### REUNION DE EMPERADORES

San Petersburgo, 15.—Según noticias de origen particular, los rumores propagados en los círculos políticos rusos a propósito de la entrevista de los tres emperadores, debe ser aceptada bajo la reserva de que dicha entrevista no será simultánea. Créese, en efecto, posible, aunque dudoso, que durante el próximo verano el Czar se entreviste con el emperador Guillermo, y más tarde con el emperador de Austria. De todos modos, nada hay seguro ni determinado sobre el particular.

## ECOS

Sabido los conocimientos que posee el catedrático del Instituto de Gijón Gabriel Alomar, no es extraño que a él acudan los que tienen duda en la resolución de ciertas materias lingüísticas.

Recientemente, dos personas desconocidas del ilustre literato le nombraron árbitro en una cuestión. ¿Puede decirse, le preguntan, he sentido una voz, en vez de he oído una voz?

Y he aquí que nuestro poeta, con gran satisfacción, coje la pluma, y contesta a sus desconocidos, diciéndoles, que no sólo se puede decir, sino que está muy bien dicho, dándoles los razonamientos que el caso requiere.

No es la primera consulta que recibe y sin duda, no será la última. Y yo pregunto: ¿No sería posible que las contestaciones que da el señor Alomar, fueran publicadas, para que se extendieran los conocimientos sobre materia gramatical?

La prensa ha publicado la noticia escuetamente: D. Antonio Rosselló y Gómez ha sido nombrado notario de Anguiano, situado en la provincia de Logroño.

A los de Anguiano les ha cabido en suerte un buen notario. No todos los del notariado pueden resultar una personalidad tan distinguida como la del señor Rosselló y Gómez. Además de abogado de primera fila, ha demostrado sus conocimientos profundos en materia de propiedad industrial, publicando un libro que le ha valido muchas felicitaciones. Y en política, ha sido siempre liberal, llegando a desempeñar la Alcaldía de esta ciudad. Y si no ha alcanzado más altos puestos, débese a circunstancias especiales, no a falta de merecimientos ó inteligencia, que es mucha, según todos reconocen.

Durante su Alcaldía se registraron dos hechos importantes. En primer término, el Rey no hizo uso de su regia prerrogativa para nombrarle alcalde, a petición de la corporación en pleno, que quiso nombrarle alcalde popular, por los votos de los concejales; y en segundo término, mientras era Alcalde, se derribó la primera piedra del recinto amurallado y se colocó la primera de la Escuela modelo, que ha venido a sustituir recientemente la Escuela Graduada.

Por mi parte deseo al señor Rosselló y Gómez, mi distinguido amigo, toda clase de prosperidades dentro de la carrera del notariado.

Y si es su deseo, que pueda venir pronto a ocupar una de las notarías de esta isla.

Stop.

Gedeón que ha sido nombrado padrino en un lance de hono, pide a un amigo que le facilite un metro.

—¿Para qué quieres un metro, tratándose de duelo.

## Política francesa

París 14.—La creciente intensidad del alcoholismo preocupa mucho en Francia. Higienistas, sociólogos, moralistas, todos a una han hablado y escrito contra los estragos que el alcoholismo causa. Tuberculosis, locura, corrupción de costumbres, criminalidad, depauperación de la raza, todos los azotes con que el alcoholismo obsequia a la Humanidad, por volver la espalda a las reglas de continencia, rectoras de lo creado, han sido expuestos con paletas de tintes sombríos, con espeluznantes pincladas.

La estadística ha dicho, con la elocuente sobriedad de las cifras, que en 1912 hay 100.000 cabarets más que en 1881: 93.000 fuera de París, y 7.000 en París. Esta oleada de alcohol es aterradora, y habrá que poner un freno.

¿Cómo? Lo más elemental era disminuir el número de despachos de bebidas. Si a cada paso, en todas las calles, siente el hombre el atrayente estímulo de un cabaret, el débil caerá en las arras del vicio sin darse cuenta. Eros débiles de voluntad recelantes precisamente en la clase jornalera, a la que hace bastante tiempo decía M. Millerand, actual ministro de la Guerra, que era preciso «arrancar del embrutecimiento de la bebida».

Se llegó, pues, a adquirir el convencimiento de la necesidad de cortar el abuso de hoy, en que ni hay limitación de horas para el cierre de dichos establecimientos, ni hay limitación de número para conceder licencias de apertura. Pero como todo problema es, por lo menos, dos problemas, surgió un inconveniente: el de que los dueños de esos establecimientos de bebidas suelen ser no sólo electores, sino magníficos agentes electorales, y sus establecimientos el rendez-vous de una gran parte del París votante. En estas condiciones, ¿quién ponía el cascabel al gato?

Al fin, el proyecto de ley se ha presentado y se ha discutido en la Cámara francesa. Un orador, correcto y filosófico, dijo que limitar el número de cabarets era... ¡aumentar el alcoholismo! Y entre la estupefacción general, desenrolló su peregrina tesis, diciendo que cuantos menos establecimientos de esta índole existan, más ganancias realizarán, podrán sus dueños dotarlos de mayor lujo, y pasarán a ser incentivos mucho más atrayentes y sugestivos que los de los actuales despachos.

Los que temían quedarse sin agentes para las elecciones, respiraron con satisfacción. ¡Tesis sublime! La Cámara, conmovida, acordó el pase a las secciones; es decir, al cementerio de leyes en embrión.

## Reproduccion de un animal fosil

Madrid.—Habiendo mostrado el Museo de Ciencias Naturales vivo interés en obtener una reproducción del curioso ejemplar de *diplodocus* que se conserva en el Museo de Pittsburgo (Estados Unidos), el Rey se dignó patrocinarse este deseo y practicar las oportunas gestiones por el ministro plenipotenciario de España en Washington, el propietario del referido Museo norteamericano monsieur Andrew Carnegie ha tenido la atención de disponer que se proceda desde luego a vaciar una molde de aquel gigantesco reptil andiluviano cuya reproducción podrá ser admirada en Madrid dentro de algunos meses.

## Pensamientos cogidos al vuelo

La velocidad de la locomotora, la rapidez de telegrafo, la precipitación de los sucesos... odo nos dice que vamos a escape.

¿Quién nos persigue?

¡Parecemos criminales descubiertos que huimos de la justicia de nuestra propia vida.

La ambición es la pasión humana que tiene más necesidades.

Para bafarse necesita el Océano. Para navegar necesita todas las aguas del diluvio.

En su mesa hay que servir elefantes en salsa y ballenas en conserva.

A falta de estos alimentos devora pueblos y engulle naciones enteras.

He visto amanecer algunas veces y he aquí lo que he visto:

Algo de ese interés inquieto con que una mujer arregla sus cabellos, compuesto de la sonrisa dulcifica las miradas y pregunta a los espejos, cuando el reloj incesante interpone los últimos segundos entre el hombre que viene y ella que espera.

Algo del desorden de vestidos y joyas, de adornos y colores, de cintas y lazos, que aparece en el cuarto de una actriz pronta a salir a la escena.

Algo del movimiento de palabras y de sílabas en que debe revivir la cabeza de un poeta en los misteriosos instantes en que toma forma luminosa su pensamiento.

Algo de resplandor indefinible que brilla en los ojos en el punto mismo en que va a romper a llorar.

Algo en fin del relámpago que ilumina los semblantes más tristes en los momentos que la boca va a sonreír.

Después... después no he visto nada, porque ya era de día.

# Información

## En los salones de los Sres. Pons y Fábregues

Un sencillo y casi improvisado asalto de Carnaval se convirtió la noche del sábado en magífica fiesta que será perpetuada en la historia de la distinguida sociedad palmerana.

Los señores Pons y Fábregues tuvieron abiertas todas las puertas de sus salones y en ellos llegaron a congregarse número tal de distinguidas familias, que con ser aquí los amplios y espaciosos, fueron casi insuficientes para congregarlos a todas.

En casas como las de los señores Pons y Fábregues, cronista de Mallorca y Secretario de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento, en que el dueño es un artista en toda la extensión de la palabra, no faltaron detalles que llamaran poderosamente la atención de los visitantes.

Cuadros, bibelots, figurillas, barros, hermosos lienzos, tapices y multitud de flores eran el principal adorno de los bien amueblados salones que aparecían todos iluminados por infinitas de luces. La señora Monedero de Pons y sus ilustradas y simpáticas hijas recibían, en el gran salón que mira al Mediterráneo, a todos los asistentes que en tropel invadieron la rica estancia.

Bellas señoritas vistiendo originales trajes de la campesina holandesa que de un modo viviente hemos visto aparecer en los escenarios, al representarse la linda ópera *Molinos de Viento*, llegaron juntamente con los jóvenes que igualmente iban iluminados con los trajes de los principales personajes de la citada ópera.

La algarabía fué tan grande al penetrar la nutrida comarsa en el salón de fiestas, los aplausos sonaron atronadores y las frases de elogio se confundían con las felicitaciones.

Pocos momentos después de llegar los asistentes, comenzó la interpretación de la bella ópera *Molinos de Viento*.

Fueron las intérpretes las señoritas Florentina Comas, de Alvarez, Crespo, Solita Sancho, de Casals, Muntaner, Peña, Alefar, Enseñat, Valencia, Mercant, Martínez Rosich, Lago, Valenzuela, Ladaría, Moyá, Vidal, Gómez, Ferras, Rosselló y señoras Sancho de Alvarez, Benassar de Comas, Calvet de Haro, Coyas de Mestres y Lassaletta viuda de Alvarez.

De cabo Stoch actuó el joven médico D. Francisco Sancho.

La serenata fué cantada por los señores Servera y Arrom que fueron aplaudidísimos.

El dúo de la carta fué interpretado por la bella señorita Crespo y el señor Servera, ylla escena de las lavanderas y los marineros por las señoritas Florentina Comas, Antonia Muntaner, Emilia Alvarez y Leonor Crespo y los jóvenes señores Florest, Rosselló, Despujols y Pou.

Los coreógrafos dirigidos por las señoras Sancho de Alvarez, Benassar de Comas y Catalina Torresas.

Las ovaciones sucedieron al término cada uno de los números que se cantaron, las cuales se hicieron extensivas a las directoras.

Después se cantaron algunas canciones populares que fueron acompañadas por el *amateur* don José Cassanovas.

La fiesta terminó tarde pero pareció breve.

El recuerdo será imborrable y figurará en primera línea como fiesta de arte y de belleza.

## Congreso Periodístico

La Comisión organizadora del Congreso Periodístico de las Regiones de Levante ha recibido las siguientes adhesiones:

D. Vicente Bellido Fons, Redactor jefe de *El Noticiero* y secretario de la Asociación de la Prensa de Alicante.

D. Mateo Rotger y Vives y don Antonio Agustín Palmer, Director y redactor jefe de *El Pollensin*, de Pollensa.

D. Gabriel J. M. Coll y Mancas, presidente, Director del periódico católico *El Grano de Arena* de Mahón.

D. Manuel Marinello, Director de *La Tribuna* de Barcelona, con expresiva carta admirándole en nombre del citado diario.

D. José M. de Maciá y d'Esposa, Director de *La Veu de l'Empordà* de Figueras.

D. Jaime Colléll, presidente, Director de *Gaeta Montanyesa*, de Vich.

## Sermones cuaresmales

Durante la próxima cuaresma, predicarán en las iglesias que se citan los oradores agrados que se expresan:

En la Catedral Basílica, los domingos, miércoles y viernes por la mañana el Reverendo Padre Antonio Viladevall, S. J.

En Santa Eulalia, los domingos por la mañana el R. P. Antonio Thomàs de los SS. CC.; los domingos y viernes por la tarde el R. P. Jaime Rosselló de los Sagrados Corazones, y los miércoles por la noche, el Septenario de la Piedad, el Reverendo don Andrés Servera, Vicario de San Nicolás.

En santa Cruz, los domingos por la mañana el R. D. Antonio Truyols, catedrático del Seminario; los domingos por la tarde y los miércoles y viernes por la noche el Rdo. don Antonio Lliteras, Vicario de la misma iglesia. Todos los viernes de Cuaresma se gana indulgencia plenaria, visitando la capilla del Santo Cristo.

En san Jaime, los domingos por la mañana el Rdo. don José Auba, Pbro.; los domingos por la tarde y los miércoles por la noche, las siete Palabras, el R. P. Nicolás Reus del Oratorio.

En san Miguel, los domingos por la mañana el R. P. Jaime Rosselló de los SS. CC.; los domingos por la tarde y los viernes por la noche el R. don José Auba, Pbro.

En san Nicolás, los domingos por la mañana el R. P. Bruno de Igualada, y por la tarde el R. P. Vicente de Besalú, ambos capuchinos.

En santa Fe los domingos por la tarde el Rdo. don Pedro Ferrer, profesor de Religión y Moral del Instituto.

En la Anunciación (Hospital), los do-

(1) Por exceso de original nos vimos precisados ayer a retirar esta información.

mingos por la tarde el R. P. Bartolomé Caldentey, Teatino.

En la Merced, los miércoles y viernes por la noche, el R. P. Casáreo Fernández, Mercedario.

En san Francisco, los viernes y domingos por la tarde, el Rdo. P. Miguel Cerdá, Provincial de los Teatinos.

En el Socorro, los domingos al anochecer, por un P. Agustino, y cánticos religiosos propios del tiempo.

En san Juan, los domingos, miércoles y viernes por la noche, el R. D. José Cabrera, pbro.

## Para las víctimas de Melilla

Donativos recibidos en la Capitania general para la tómbola:

D. Agustín de la Serna, Gobernador civil de Baleares.—Un artístico jarón.

D. Ramón Aguiló—12 muñecos, 2 docenas de ligas, una docena de abanicos, un limosnero, un juego de peinetas y una docena de horquillas caramelo.

Señor Comandante de Marina, Jefes y oficiales a sus Grdones.—Una lámpara eléctrica escultórica simbolizando un salvamento.

El Cuerpo de Intendencia Militar de esta región.—Un caprichoso grupo (escultura de barro) con lámpara eléctrica.

Excmo. señor general Gobernador Militar don Francisco Pérez Clemente.—3 figuras de bronce.

El Centro Militar.—Una figura artística con espejo y lámparas eléctricas.

## Certamen de Francés y Geometría

El día 25 del actual, los niños del Colegio de San Mateo celebrarán los actos siguientes:

A las 9 primera Comunión en la parroquia de San Nicolás.

Por la tarde Certamen de Francés y Geometría. Siguiendo los procedimientos de la célebre escuela de Ripatransone, esta asignatura será explicada por medio de trabajos en alambres, ejecutados por los mismos niños.

El Jurado estará formado por Mr. de Colonges, Bachiller en Letras y Derecho, don Miguel Martínez, Bachiller y Maestro y el Director del Colegio Licenciado don Mateo Canet Coll Presbítero y Maestro.

Desgracia

Ayer tarde, a la una, en la calle de Tierra Santa ocurrió una sensible desgracia.

El niño Jaime Juan Moranta, de cinco años de edad, se cayó por una escalera produciéndose una herida en la pierna derecha. Fué recogido por el vigilante don Miguel Fustes y conducido a casa del médico don José Cerdá, donde se le practicó la primera cura.

## Subasta de materiales

El próximo sábado a las diez de la mañana tendrá lugar en las Oficinas de la Junta de Obras del Puerto de esta ciudad, la subasta de materiales procedentes del derribo de las casetas del muelle.

La subasta se sujetará a las condiciones insertas en el «Boletín Oficial» de la provincia del día 9 del actual.

## El Carnaval en Palma

El paseo del Borne se vió ayer tarde y noche muy animado. Concurrió crecido número de máscaras que embromaron a los concurrentes.

Durante el día de hoy han pasado por las calles de Palma varias comparas de músicos tocando las piezas de las zarzuelas en boga.

Empezando a las diez de esta noche se celebrará baile de máscaras en la «Juventud Republicana Radical».

Hasta después de las cinco de la mañana, ha durado la animación en «La Protectora» donde se celebró el último baile de máscaras de la presente temporada.

Esta noche tendrá lugar baile de máscaras en el Teatro Lírico.

La carroza construida por el «Círculo de Bellas Artes» esta tarde recorrerá todas las vías de la rúa o sea Borne, Unión, Plaza de Weyler, calle de la Riera y Rambla.

## El tiempo

Sigue siendo de veras espléndido. El sol ha lucido todo el día, pudiendo disfrutarse de agradable temperatura.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 765 milímetros. Termómetro (a las 9 m.), 8 ct°. Máxima al sol, 20 idem.

Máxima a la sombra, 16 id. Mínima a cubierto, 7 id. Mínima al descubierto, 6 id.

Temperatura media de ayer, 12 id. Temperatura media correspondiente al mes, 11 id.

Diferencia, 1 en más. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 25 horas, 6 Kgs.

Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 164.

Lluvias en 24 horas o litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 3 id. Humedad a las 9 (tanto por ojo de saturación), 68.

Descenso del barómetro en 24 horas, 4 milímetros.

Tensión del vapor 6.

## Notas del Carnet

De sociedad

En el «Círculo Mallorquín» se reunió anoche distinguidísima concurrencia: los salones presentaban aspecto hermosísimo. Se celebró el anunciado baile de máscaras, si bien escasearon las damas que llevarán puesto anfora.

En cambio la mayoría de señoritas que asistían lucían espléndidos trajes de mano, japonesas y otros de sumo gusto.

Una nutrida orquesta dirigida por el

profesor D. Antonio Puig, a las once bien dados preludió el primer rigodón. Numerosas parejas bailaron la aristocrática danza. Se sucedieron después los valeses y rigodones, durando la animación hasta las dos y media de la madrugada, hora en que desfilaron los distinguidos asistentes a la hermosa fiesta.

Esta como es proverbial en el «Círculo» resultó sencillamente espléndida.

Personales

Se ha hecho cargo de su destino en esta Capitania General el Comandante de Estado Mayor D. Cristóbal Sampol Frau.

Se halla ligeramente indisputada la hija de nuestro distinguido amigo el coronel del Regimiento de Palma D. José de Nouvilas.

Le deseamos pronto restablecimiento.

Ha sido pedida la mano de la distinguida y hermosa señorita Magdalena Miguel para nuestro joven amigo D. Cayetano Alcover Pujol, hijo del ilustre vate D. Juan Alcover.

La boda de la distinguida pareja se efectuará en el próximo mes de mayo.

Por noticias particulares sabemos que muy en breve será resuelto favorablemente por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, el expediente que se instruye para el ingreso en el orden civil de Alfonso XII a favor del ilustrado profesor de Instrucción primaria y notable poeta D. Antonio Gelabert y Cano.

Celebramos que tal distinción recaiga en tan valioso amigo nuestro y que sea confirmada a la mayor brevedad.

Neerológica

Hoy se ha recibido en esta ciudad la noticia de haber fallecido en Barcelona el conocido industrial D. Francisco Fortuny, hermano político de nuestro amigo D. Agustín Banqué, Agente Regional de la Casa Siemens Schuckert.

Acompañamos a su afligida esposa doña Antonia Banqué, a su hermano don Agustín y demás familia en el justo dolor que en estos momentos sienten por pérdida tan irreparable.

De viaje

Anoche salieron para Barcelona el abogado zaragozano D. Marcelino Isabal y el jefe de la Sucursal de «La Isla» en aquella capital D. Lorenzo Galimés.

A bordo del vapor correo «Miramar» embarcó para Barcelona nuestro particular amigo el joven e ilustrado profesor de primera enseñanza, don Gabriel Capó Valledpadriñas.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Maximiano Félix, obispo, (Ovidio y Severiano).

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Jaime dedicadas a San Matías: Exposición y Misa a las seis; las nueve y media Horas y Misa Mayor; por la tarde a las cinco y media los «Dios de corc», Rosario, ejercicio de las siete Palabras con sermón por el R. P. Nicolás Reus del Oratorio, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la catedral Basílica, a las diez y media de la Cuaresma y Misa mayor con sermón por el R. P. Antonio Villadevall, S. J.; por la tarde a las cuatro el ejercicio del Via-Crucis, que se hará todos los días de Cuaresma a la hora indicada.

En Montesión, al anochecer, se hará todos los días el ejercicio del Via-Crucis, hasta el domingo de Ramos inclusive.

En el Socorro todos los días de cuaresma, por la noche el ejercicio del Via-Crucis después del Rosario; los lunes y los viernes, durante la Misa de la Santa se hará el ejercicio de la Beata Catalina y de Nra. Sra. de los Dolores, respectivamente.

En S. Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio del Via-Crucis; los domingos después de dicho ejercicio el Septenario de los Dolores, y los jueves el ejercicio propio de San Felipe y sermón por un P. del Oratorio.

En la Merced, a las seis y media bendición e imposición de Ceniza, repitiéndose la imposición al final de cada Misa; toda la Cuaresma hasta el miércoles de Semana Santa inclusive por la noche, después del Rosario, ejercicio del Via-Crucis.

En San Juan, todos los días antes del Rosario ejercicio del Via-Crucis, y los días que no hay sermón, rezo de las estaciones de la Sta. Bula.

## Memorandum

PARA MAÑANA

Sol.—Sale a las 6 h. 34 m.; pónese a las 17 h. 33 m.

Luna.—Sale a las 8 h. 39 m. pónese a las 21 h. 17 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15.

1.º, para Felanig, a las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem, para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y a las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2'30, 6'30, 11'45 y a las 17'15.

Idem, para Felanig y La Puebla, a las 2'30 y 17'15.

Idem, de Felanig, para Palma, Manacor La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17.

Idem, de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6'55, 12 y 17'25.

Mercado.—En S. Seneu.

Correos.—Llegadas: A las 6 de Ibiza, a la misma hora de Barcelona, a las 9'30 de Ciudadela y Mahón y de los pueblos de la isla y a las 17 de Cabrera.

Salidas: A las 7 para Cabrera, a las 14 para los pueblos de la isla, a las 19 para Mahón, a las 21 para Ibiza y a las 22 para Barcelona.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 a 11 y de 17'30 a 18'30. Entrega de 11 a 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 20'30.

Lista: De 10 a 11.

Giro Postal: De 11 a 13.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

Diligencias-correos.—De Palma a las 14, salen de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Espolas, Bañabular, Estallenchs, Puigpuiguet y Buñola; de la calle de San Miguel número 8, para Sóller; de la calle de Bauló número 9, para Luchmayor, Campos y Santanyá; de la calle de Valseca para Andraig, y de la calle de Santacília para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y, Luchmayor.

## De Teatros

Principal.

Es muy probable que nuestro primer coliseo sea el designado por el eminente Rosario Pino para dar fin a la tournée de despedida de España que está realizando la bella artista.

Hace ya tiempo había anunciado la empresa de este teatro la posibilidad de que durante el Carnaval nos visitara la renombrada artista, lo que al parecer no ha sido posible por el retraso con que empezó su tournée.

En la actualidad trabaja la compañía en Zaragoza, el 28 del actual debutará en Barcelona y el 14 de marzo probablemente en nuestro Principal, dando diez únicas funciones, como hace en todos los teatros.

Desde Palma se dirigirá de nuevo a Barcelona donde embarcará directamente para América.

Cumplido el contrato que tiene para la tournée de América, la gentilísima Rosario Pino se retirará definitiva mente de la escena.

Lírico

De cada día consiguen mayor éxito las atracciones «Goyitas y los extraordinarios Theons».

En vista del éxito alcanzado, la empresa ha resuelto prorrogar el contrato a dichos artistas, hasta el próximo domingo.

Hoy empezarán las sesiones a las cuatro de la tarde, terminando a las diez y media.

A las once empezará el último baile de máscaras.

Baleares

Continúan obteniendo aplausos el niño *Petit Berlin* y las parejas de baile *Trujillo*.

Para hoy se anuncian sesiones desde la 4 tarde a once noche, trabajando en todas las artistas mencionadas y programa de cine.

Protectora

De cada día se ve más concurrido el teatro de la calle de San Martín, gracias al acierto que tiene la empresa en la colección de películas y variedad de programas.

Hoy se celebrarán sesiones de cine desde las 4 tarde.

## FERROCARRIL PALMA-SOLLER

### Próxima inauguración de la línea

El domingo o lunes próximos terminará el montaje de la locomotora «Palma» cuyos trabajos empezaron el día 17. Estos los verifica un operario de la casa constructora y el maquinista Sr. Corredo, que ha sido nombrado por la compañía para el referido cargo.

El próximo domingo el vapor «Bellver» será portador de otra locomotora.

Dichas máquinas además de las condiciones que enumeramos el pasado miércoles estarán dotadas de frenos de vacío continuos sistemas Hardy.

Están terminados los edificios que constituyen la estación de Palma. Sólo faltan pequeños detalles.

El proyecto de todos ellos es del Ingeniero don Pedro Garau a cuyo cargo ha estado la dirección de las obras. El edificio principal es de gusto moderno habiendo imprimido el autor el sello especial que tienen esta clase de edificaciones.

El constructor ha sido el inteligente maestro práctico don Juan Ginart Fullana. Los elementos empleados en la construcción son piedra artificial, ladrillo prensado rojo de Barcelona y piedra de Porreras.

La decoración es de sumo gusto como igualmente el kiosco para el despacho de billetes.

Dicho edificio principal consta de planta baja y primer piso. En la primera planta hay sala de entrada y vestíbulo que comunica directamente con la sala de despacho de billetes. A la izquierda de ésta están situadas las dependencias de equipajes y encargos; jefe de Telégrafos y despacho para el Director gerente de la Compañía y a la derecha salas de descanso de 2.º y 1.º separadas por medio de un pasillo y dependencias para mozos y conductores.

El primer piso está destinado a habitaciones particulares para el Jefe de la estación.

El portal de entrada estará cubierto por una marquesina que evitará en días de lluvia que se mojen los pasajeros al subir o apearse de carruajes.

El andén en todo el punto del edificio, estará cubierto por una marquesina de cuatro metros y medio de vuelo.

Se construirá una verja de hierro que cerrará el frente de la estación formando espacioso patio.

La marquesina y verja de hierro han sido construidas en los talleres del señor Gará de la plaza del Olivar, que ha realizado un hermoso y difícil trabajo.

Los restantes edificios construidos en esta estación son unas cocheras de 28 metros de largo para coches de pasajeros, una rotonda para tres locomotoras, kioscos para retretes, muelles cubiertos y descubiertos y un depósito elevado para la aguada de las locomotoras.

La torre de este depósito está construida sobre un pozo de 27 metros de profundidad. La bomba elevadora de agua será movida por un motor eléctrico de dos caballos de fuerza. El depósito surte de agua a los retretes inodoros y a varias espitas para regar los pequeños jardines que se construirán alrededor de los andenes.

El recinto de la estación quedará cerrado con una valla de madera.

Las estaciones de Son Sardina y Buñola han sido construidas por el maestro práctico D. Francisco Bové, de Santa María. Los proyectos son debidos igualmente al ingeniero señor Garau.

Los edificios son sencillos si bien de una corrección de líneas intachable.

El esfuerzo realizado por los sollerenses para construir la línea férrea es con justicia, la admiración de cuantos conocen los obstáculos que se presentan al intentar la realización de grandes empresas. El gesto de la ciudad de Sóller es el de un colono que no titubea a te el mayor peligro. Ha demostrado ser la más emprendedora de todas las poblaciones

de Baleares. Un detalle bastará para dar fuerza a nuestras afirmaciones: ha gastado en la construcción de dicha línea alrededor de 155.000.000 de pesetas.

El hermoso amanecer de Sóller nos hace soñar en la realización de otros grandes proyectos muy útiles para esta *Roqueta*.

## D. Andrés Morey

Dolorosa y reprensiva ha causado esta mañana la noticia de la muerte de nuestro distinguido amigo D. Andrés Morey, Inspector de primera enseñanza de esta provincia, ocurrida a consecuencia de un ataque de asistolia.

Era el señor Morey persona muy conocida en esta capital; lo que nos dispensa de dar a nuestros lectores una extensa nota biográfica para la cual careceremos por otra parte de datos completos y de tiempo para procurarnoslos. Nos limitaremos por lo mismo a consignar los que vayamos recordando.

Poseía el finado el título de Maestro Superior de primera enseñanza; y desde los albores de su juventud se dedicó al ejercicio de su profesión, ya fundando y dirigiendo centros privados de enseñanza ya regentando clases en la escuela normal; hasta que, como justa recompensa a sus dilatados servicios prestados en su carrera, se le conegó el cargo de Inspector Provincial que con aplauso general ha desempeñado hasta su muerte.

Dotado de bondadoso carácter y de relevantes prendas personales, conquistó durante su larga vida numerosos méritos voluntarios no sólo entre sus discípulos y las familias de estos sino también en cuantas personas con él se relacionaron.

Su inquebrantable asiduidad en el trabajo le permitió atender con desahogo a las necesidades de su familia y labrarse una modesta fortuna que legó a sus hijos.

A estos y a todos los miembros de la familia reiteramos la expresión de nuestro pésame por la sensible e irreparable pérdida que acaban de experimentar, y deseamos consuelo y resignación en este doloroso trance.

Intervino el señor Alomar expresando haber oído con agrado las proposiciones de la Presidencia y ya que el Sr. Cladera no a epta la construcción del panteón por cuestión personal propone, que por medio de suscripción se coloque el busto de D. Miguel Socías en el Cementerio a fin de que el Ayuntamiento secundando la idea de la Presidencia, pueda de este modo testimoniar la memoria del que fué autor de tan magnífico cementerio.

Propuso que se colocasen en el salón de sesiones además de los retratos de las dos personas distinguidas que se ha hecho mención, los de los alcaldes que ha tenido el Municipio.

Se discutieron sobre dichos particulares y por unanimidad se acordó.

1.º Que la instancia presentada por D. Juana Socías y Caimari pase a la Comisión correspondiente para su dictamen.

2.º Que teniendo en consideración lo mucho que el Ayuntamiento debe al que fué su hijo ilustre D. Miguel Socías y Caimari, se coloque su busto en el Cementerio para de este modo perpetuar la memoria como autor que fué de tan magnífico Campo-Santo, que se realice por medio de suscripción popular y lo que falte con cargo al presupuesto Municipal.

3.º Que se coloque su retrato en el Salón de Sesiones de esta Casa Consistorial lo mismo que el D. Juan Serra Serra Verdal, ambos en sitios preferentes.

Y 4.º Que se coloquen igualmente en el Salón los retratos de los ex Alcaldes corriendo de cuenta de las familias el facilitarlos si así lo desean.

Inmediatamente y a propuesta de don Nicolás Socías se acordó igualmente se coloquen en el Salón los retratos de doña Francisca Serra y Serra de Gayeta en memoria de las obras de caridad que en vida realizó y del edificio que legó a las Hermanas de Caridad para Asilo de la Comunidad y Colegio de enseñanza para las niñas del pueblo, y el de D. Isidro Arábí y Andrade por los



Los vómitos, asedias, ardores, inapetencias, pesadez, bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

# Estómago artificial

De venta en todas las farmacias y droguerías

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgia y catarras gástricos, como lo certifican millares de curados. Deben rechazarse como falsificadas, las cajas que no llevan la firma de los únicos concesionarios en España, J. Uriach y Compañía, Barcelona.

# LICOR VERDAD

**GRAN ESTOMACAL** que por sus buenas cualidades digestivas ha sido preferido por el público alcanzando extraordinaria demanda. Es el mejor **LICOR** para postres, refrescos y bautizos, por su finura, exquisito aroma y buen paladar. Único fabricante: **PEDRO JOSÉ ESBARRANCH - Palma.**

**RESFRIADOS TOS CATARROS**

**LOS MÉDICOS**  
más eminentes, según podemos demostrar, han formulado y recomendado para las afecciones de las vías respiratorias las

**PASTILLAS MORELLÓ**

**OBRAN POR INHALACIÓN**

Antiséptica y balsámica al disolverse en la boca. — No contienen narcóticos ni anestésicos. — Pueden usarlas hasta los niños y personas de edad avanzada

**SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS**

**ASMA BRONQUITIS etc**

**Isleña Marítima**  
Compañía Mallorquina de Vapores  
Servicio bi-mensual de transportes entre

**Palma Canarias**

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safí y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la **ISLEÑA MARITIMA** admitirá y despachará en conocimientos directos a for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

**Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife**

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

**Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife**

Para informes y despachos: Oficinas de la **ISLEÑA MARITIMA**, Palacio 22, bajos

**Regalo útil**

A los lectores de LA ULTIMA HORA que nos envíen 1'85 ptas. por giro postal ó dos pesetas en sellos de 15 céntimos, les mandaremos por correo un bonito **sello de canchú** con su nombre y apellidos y además **cien tarjetas** de visita impresas con el nombre y apellidos que se deseen

Costa y C.ª, Alvarez, 4, Barcelona.

**Específicos, Aguas minerales, drogas y productos químicos** a precios económicos se expenden en la

**Droguería y Sucursales**  
de Viuda de José Juan.

**Pérdida**

Se han extraviado un par de botones de oro, muy antiguos, en la calle del Estadio General. Se solicita a la persona que los haya encontrado y quiera devolverlos, se sirva entregarlos en la casa número 15 de dicha calle donde se gratificará el hallazgo

**Traspaso**

Por retirarse del negocio se traspasa un taller de construcción de carros muy aparrinquado, con herramientas y maderas de construcción, en el punto San Alegre calle del Torrente número 8. Informarán en el mismo.

**Representante**

Persona práctica en el comercio solicita comisiones y representaciones para las Baleares. Dirigirse a M. Pablo, Concepción, 49—Palma.

**Linea Austro-Americana**

El rápido y grandioso vapor a 2 hélices de 14.500 toneladas

**MARTA WASHINGTON**

Saldrá de Barcelona el 11 de Marzo de 1912, admitiendo carga y pasajeros para

**BUENOS AIRES**

con escalas en Tenerife, Río Janeiro y Santos

**15 DIAS DE NAVEGACION**

Lujosas cámaras. Telegrafía sin hilos. Concierto diario por la banda de a bordo. Comida a la española. Consignatario en Barcelona, Joaquín Baixes, Plaza de Medinaceli.

Despacho en Palma de billetes para pasajeros de 1.ª y 2.ª clase, Bartolomé Bosch, Sagreras—15.

**LLOYD ITALIANO**  
COMPAÑIA DE VAPORES RÁPIDOS Y DIRECTOS  
entre Barcelona y Buenos Aires

**PROXIMAS SALIDAS**

P. MAFALDA, 15 Febrero. **LUISIANIA**, 14 Marzo.  
CORDOVA, 1 Marzo. **P. MAFALDA**, 4 Abril.

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

**VERDADERA COCINA ESPAÑOLA**

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía **JARDIN DE LA REINA**, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

**Linea PINILLOS**

Vapores directos de este puerto para los de LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto fíjamente el día 21 de Febrero el magnífico vapor

**PIO IX**

Admitiendo carga y pasajeros.

**NOTA**—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 19 y 20 del corriente.

**Viaje extraordinario y directo para Montevideo y Buenos Aires**

Saldrá de Barcelona el día 13 de Febrero el magnífico vapor

**Valbanera**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pixé y Compañía S. C. San Juan 20, representantes de la Compañía.

**Lloyd Sabauda**

El 17 de Marzo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

**Tomaso di Savoia**

El día 24 de Febrero saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

**Principe di Udine**

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase —Tres puentes de paseo—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

**SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS**  
**TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

**COCINA ESPAÑOLA.** Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.

**Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina**

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.

El **MENTOL**, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación u frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando la acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes a entre los que figuran la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas e crónicas, ya sean hipertróficas o atroficas de forma seca, granulosa, granular o oceánica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholísticos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc., producido en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50. En Palma: Dr. Valenzuela, depositario

**Navigazione Generale Italiana y La Veloce**

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

**Próximas salidas de Barcelona**

ITALIA, 11 Febrero. **PRINCIPE UMBERTO**, 7 Marzo.  
REGINA ELENA, 22 id. **SAVOIA**, 10 id.  
UMBRIA, 23 id. **BRASILE**, 24 id.

**Cocina a la Española**

Estos vapores de reciente construcción y una todas las comodidades y confort necesarias en todas sus clases contando con sus salas de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse a los Sres. Balaz y Rullán, plaza de la Libertad 3, (frente al Berne) Palma.

**Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.**

**Habitaciones para alquilar**

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Madrid	6	2.º	en el embudo	
Vileta C. principal.	89	1-2-3	Mantener 10 cat.º	Agua del tejado
Calle de los Olmos.	107	tienda	Sto. Domingo, 19.—8.º	Agua, patio, 5º dormitorios.
Vileta (San Llull)		1.º	Zavella 6-1.º	4 dormitorios arda y agua.
Calle de Gater	17	ppal.	Sto. Espiritu 5 princip	Coladuría y cuadro.
Calle Bta. Catalina	5	ppal.	San Miguel, 18	Coladuría y cuadro.
P. Gomia, Terreno		bajo	Constitución 92	8 dormitorios, agua a grifo
Pelaires	10	tienda	San Nicolás—16	para establecer comercio
Pelaires	14	entr.	San Nicolás—16	comunica con tienda anterior
Tierra Santa	11	1.º	San Miguel 18 primer	mucha capacidad
Calle de la Misión	82	bajos	C. Despuig, 46-1.º	para comercio, 18 pesetas
Plaza Cuartera		tienda	Herrería 46	Almacén mucha capacidad

Casa 23 dormitorios, Corp Marí, núm. 103, de mucha capacidad, jardín y cochera antigua, orilla de mar, tanto junto como por separado. Informes Olmos—168

Conquistador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.

**Gotas Madres Sulfurosas DE BAR**

Medicación sulfurosa por excelencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que está indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco, 3 pesetas.

Depósito: Farmacia de D. Juan Vazquezuela y Centro Farmacéutico

**FER BAR**  
Marca Bar

Medicación ferruginosa por excelencia; anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por emi-nencias médicas.

Precio del frasco, 3 pesetas.

**CALDO MAGGI**

10 CENTIMOS

EN CUBITOS

Desconfiá de las imitaciones. Escud el nombre. Maggi y la marca Cruz-Estrella.

**CALLICIBA PIZA**

Estira rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durazas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y papeterías.

**Julian Ticoulat**  
CIRUJANO-DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor

CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30

**DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL**

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del

**TRATAMIENTO DE L. RICHELET**

Antes de la curación

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedan (Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Eczemas, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos faringéos, uortiasis, sycosis de la barba, comezóns, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y eczemas varicosos de las piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc.

**Jamás ha habido un desecoloro.**

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

El descubrimiento mismo está ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

**L. RICHELET**, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Depósito general y venta—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 24.—De venta en Mahón Sres. Valls y Pons, drogueros.

Conservación e higiene de la boca

Tendrá la **BOCA** sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si que use el elixir y los polvos de

**MENTHOLINA**

que prepara el **DOCTOR ANDREU**

Se uso blanquea los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Hácese en la Rambla de Cataluña, 66 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda 1 Litera, Palma de Mallorca.

Imprenta de J. Tous, San Bartolomé—32